Una apuesta por la competitividad del Catatumbo: construcción territorial, inclusión productiva y bienestar social



Por: Willy Arroyo Correa, Analista Social de Fedepalma Lourdes Molina Navarro,

Responsable de Prensa y Comunicaciones Externas

"Una apuesta por la competitividad del Catatumbo" es una obra que pone la lupa en una zona tan convulsionada como Norte de Santander, dada su estigmatización no solo por la presencia de grupos al margen de la ley, sino por la siembra de cultivos ilícitos, esta obra llega en un momento muy oportuno como resultado del trabajo conjunto del Instituto de Ciencia Política Hernán Echavarría Olózaga y el apoyo de la CAF- Banco de Desarrollo de América Latina y Fedepalma.

Su lanzamiento se realizó el 11 de julio en Cúcuta y el 26 de julio en Bogotá. La investigación analiza el panorama institucional, económico y social del Catatumbo

y aporta recomendaciones de política pública orientadas a promover la competitividad de la región. Para ello, la investigación se estructuró en cuatro partes, cada una de las cuales presentó una sección diagnóstica y arrojó recomendaciones específicas.

La primera sección expone el potencial productivo de la región a través de un análisis de la vocación, uso y aptitud del suelo, y de un estudio de los mercados potenciales del territorio, con base en los cuales se plantean recomendaciones encaminadas a aumentar la productividad. La segunda, presenta el panorama del ordenamiento territorial y sus problemáticas principales. La tercera, identifica las garantías mínimas requeridas para el desarrollo regional, en especial, aquellas asociadas con la vigencia del Estado de Derecho, el control territorial, la seguridad y el acceso a la justicia. La cuarta sección evalúa la provisión de bienes y servicios públicos para el desarrollo y la competitividad:

la infraestructura vial, el acceso a la energía eléctrica y a la educación, identificados como prioritarios para impulsar la productividad regional. Finalmente, se encuentran las conclusiones y recomendaciones de política pública.

La región del Catatumbo alberga una amplia riqueza hídrica y biodiversidad que la ubican como una de las zonas de mayor potencial productivo en el país. Sin embargo, la debilidad institucional, la presencia de actores armados, la falta de provisión de bienes y servicios públicos y su condición de zona fronteriza, han afectado el potencial productivo de la región e impactado de diversas formas en el nivel de vida de sus habitantes.

En este sentido, Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma, señaló que la palma tiene un futuro promisorio en el Catatumbo por la riqueza de sus tierras, las condiciones naturales que hay para la agricultura y por ello "desde el gremio hemos procurado acompañar procesos donde los empresarios afiliados han visto un gran potencial y por ende buscamos que los gobiernos nacional y departamental aúnen esfuerzos con las políticas y acompañamientos necesarios".

En la misma dirección se expresaron varios de los asistentes al encuentro en Bogotá, como Rubén Darío Lizarralde Montoya, Exministro de Agricultura y Exgerente General de Indupalma, precisando que conocía bien el Catatumbo, era consciente de su inmenso potencial y por ello consideraba indispensable el compromiso del Gobierno en esta zona "porque hasta ahora el trabajo y desarrollo logrado solo se debe a los privados".

A su turno, el experto en el tema agrícola y columnista en varios medios de comunicación sobre esta materia, Indalecio Dangond Baquero, fue enfático en afirmar que los estudios son una herramienta valiosa para identificar las problemáticas pero que se requiere un trabajo mancomunado del sector privado, que ya lo está haciendo, con políticas claras de estímulo y fomento que logren catapultar el desarrollo y el empleo en zonas como esta que han estado olvidadas por el Estado.

Por otra parte, María Carolina España Orlandi, Representante de la CAF en Colombia, manifestó que el estudio permite hacer un diagnóstico de la situación actual y su utilidad consiste en las recomendaciones sobre políticas públicas e identificación de las acciones necesarias por parte de los dos protagonistas para el desarrollo de la región como son el sector privado y el público.

"Estamos comenzando ahora las conversaciones, pero esperamos profundizar el diálogo con las autoridades para contribuir tanto en infraestructura, como vías terciarias, acceso a energía e infraestructura de riego y drenaje, entre otros factores", argumentó María Carolina España Orlandi.

Para Fedepalma este tipo de publicaciones son de gran importancia porque muestran la situación sociopolítica y económica en la que viven las distintas regiones de Colombia, y son de gran ayuda para los gobiernos nacional y regional al momento de generar políticas públicas, y también para quienes tienen interés en invertir en estas zonas y seguir trabajando por la construcción de un mejor país.

